

2024 | 3

Frühe Neuzeit – Revolution – Empire (1500–1815)

DOI

10.11588/frrec.2024.3.106515

Seite | page 1

Daniel Gehrt, Markus Matthias, Sascha Salatowsky (ed.), Reforming Church History. The Impact of the Reformation on Early Modern European Historiography, Stuttgart (Franz Steiner Verlag) 2023, 317 p., 6 fig. (Gothaer Forschungen zur Frühen Neuzeit, 22), ISBN 978-3-515-13424-8, EUR 64,00.

rezensiert von | compte rendu rédigé par **Inès Saugné, Berlin**

Cet ouvrage collectif analyse l'impact de la Réforme sur l'historiographie européenne de la première modernité jusqu'au XVIII^e siècle. L'ensemble composé d'articles en langue anglaise et allemande (dont nous sélectionnons ici quelques exemples) s'inscrit dans un contexte de collaboration avec la Gotha Research Library, à l'origine de la création récente d'un catalogue dédié à la collection de l'historien et bibliothécaire allemand Ernst Salomon Cyprian. D'une grande cohérence dans son approche didactique et thématique, ce volume interroge en quatre parties les positions, les ambitions et les méthodes des acteurs de l'histoire réformée au moment de la prise en charge de leur narration à partir de différents points d'ancrage confessionnel. La première partie de l'ouvrage »Emerging Narratives« est de notre point de vue la plus passionnante car elle parvient à distinguer les figures singulières, généralement peu commentées par la recherche, ayant participé au récit de la Réforme au XVIe siècle. En proposant une symétrie entre le parcours de l'auteur catholique et anti-luthérien Johannes Cochläus et le projet supposé objectif et documentaire d'une histoire de la Réforme de Johannes Sleidanus, Kenneth G. Appold se penche sur les méthodes de controverse (notamment la polémique), les effets produits par l'usage des sources primaires ainsi que l'interprétation des évènements historiques (querre des Paysans allemands) dont l'historien catholique se sert comme d'un socle idéologique et littéraire pour dénoncer la personnalité, les actions et les écrits de Luther. L'étude de Martin Rothkegel se concentre quant à elle sur les missions alternatives du récit et présente les travaux de compilation et les spécificités de la production manuscrite des œuvres historiographiques réalisés par les membres de la communauté anabaptiste huttérite, persécutés à la fois par les catholiques et les protestants tout au long du XVIe siècle. En retraçant la destinée de cette minorité à l'identité confessionnelle mouvante, nous découvrons en détail l'existence et les conditions périlleuses de la mise en œuvre d'une historiographie construite depuis le champ des victims, qui n'hésite pas à briser les mythes et à confondre les héros de la Réforme traditionnellement célébrés. La deuxième partie »Cultivating Protestant Perspectives« marque un premier déplacement attendu vers le XVIIe et le début du XVIIIe siècle et participe à une réflexion sur la lecture nouvelle des textes qui dans certains cas provoque une désunion voire une confrontation avec les concepts de la foi réformée hérités de l'historiographie



Herausgegeben vom Deutschen Historischen Institut Paris | publiée par l'Institut historique allemand



Publiziert unter | publiée sous CC BY 4.0



2024 | 3

Frühe Neuzeit – Revolution – Empire (1500–1815)

DOI:

10.11588/frrec.2024.3.106515

Seite | page 2





Herausgegeben vom Deutschen Historischen Institut Paris | publiée par l'Institut historique allemand



Publiziert unter | publiée sous CC BY 4.0



2024 | 3

Frühe Neuzeit – Revolution – Empire (1500–1815)

DOI:

accordé à la Réforme ainsi que les arguments défendus dans les

écrits de l'historien luthérien Ernst Salomon Cyprian en réaction

surtout louable de proposer en si peu de pages une investigation qui réussit à soutenir les complexités, les nuances et les ruptures

qui caractérisent l'évolution du champ de l'histoire européenne de la Réforme. La décision de se pencher sur les problématiques de l'identité confessionnelle au-delà de l'historiographie du XVI^e siècle, ainsi que l'examen d'auteurs et d'ouvrages parfois pensés dans une perspective comparative, permettront certainement aux chercheurs se consacrant à ce domaine de trouver dans cet ouvrage des points de discussion et d'association utiles pour leurs

propres travaux.

à l'ouvrage *History of Heretics* de Gottfried Arnold. Si ce volume impressionne par sa clarté et la pertinence de sa construction, il est

10.11588/frrec.2024.3.106515

Seite | page 3



Herausgegeben vom Deutschen Historischen Institut Paris | publiée par l'Institut historique allemand



Publiziert unter | publiée sous CC BY 4.0